

# LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XXII

**PRECIOS DE SUSCRIPCION**  
En Tortosa, al mes. . . . . 1 Pesetas  
Fuera, trimestre. . . . . 3 »  
Extranjero, id. . . . . 7 »  
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

**TORTOSA**

Sábado 2 de Agosto de 1902

**PUNTOS DE SUSCRIPCION**

En la imprenta, Administración del periódico, Librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 169

## ¿QUIEN ES LANDERER?

Esta es la pregunta que en un escrito publicado por *El Liberal*, en su número 463, con la firma de D. F. Costa Navarro, acabamos de leer con pena y satisfacción á un mismo tiempo: con satisfacción, al ver que el pueblo de Tortosa no desmiente lo que ha sido siempre el noble pueblo español: justiciero, entusiasta y amante de sus glorias que, por do quier, pregona, prescindiendo siempre de los convencionalismos oficiales; con pena, por otra parte, que llega á los límites de la indignación, por el lamentable olvido, por no calificarlo de preterición indigna, en que acaba de incurrir el ministro de Instrucción pública, quien al prescindir de don José J. Landerer en el gran reparto de cruces de Alfonso XII, ha patentizado sus nulas aficiones á las Ciencias naturales y, como ministro de Instrucción, un desconocimiento absoluto del movimiento científico de España.

Ignora, sin duda, el Sr. Romanones que cuando M. Meunier, profesor del *Muséum* de París, en un trabajo publicado en 1876, emitió como suya y original la idea de la devitrificación aplicada á las rocas igneas, un ilustre astrónomo y notable naturalista, un sabio eminente, don José J. Landerer, desde su retiro de Tortosa remitió á la revista científica *La Nature*, de la cual era colaborador M. Meunier, un notable trabajo titulado *Introducción al estudio sobre el origen del granito y de la caliza*, en el cual un año antes, ó sea en 1875, el ilustre remitente había expuesto una nueva teoría sobre la devitrificación del granito.

*La Nature* dió cuenta, á la sazón, del ensayo de Landerer, quedando reivindicados á favor del modesto sabio los derechos de prioridad á la expresada teoría, que legítimamente le pertenecen. Otra teoría moderna, la ideada últimamente por el renombrado profesor del *Muséum*, para la explicación racional de las erupciones volcánicas, no es más que una ampliación de la teoría expuesta por Landerer en 1878.

Si el ministro de Instrucción pública se dignara hojear algún tratado de Geología, al llegar al cuadro de los terrenos sedimentarios, al lado de la clasificación de Revenier encontraría, sin duda, la muy notable de J. J. Landerer, y en el pe-

riodo cretáceo hallaría la época tenénica (J. J. Landerer); mas aún, si sus aficiones le llevaran al estudio de la Paleontología, al llegar á los moluscos, se encontraría, de igual modo, con la *Caprotina Almerce*, J. J. Landerer.

Suponiendo que el Sr. Romanones no sienta predilección por las Ciencias naturales, aunque tan sólo fuese por el cargo que ocupa, no debiera ignorar que en Tortosa vive un modesto sabio que ha merecido de varias Corporaciones científicas extranjeras distinciones que muy pocos lograron alcanzar.

Por si se quiere enterar el Sr. Romanones, ahí van algunos títulos de trabajos originales de D. José J. Landerer, escritos unos en español y otros en francés, que tanta fama le han conquistado en el extranjero.

*Velocidad de la luz.*

*Sobre el puntum cæcum de la retina.* Nueva demostración y medida, por medio del cálculo, de la superficie ciega de la retina.

*Théorie des lentilles sphériques.* Nueva fórmula matemática y discusión de las lentes esféricas.

*Mesure du champ des lunettes.* Nuevo método, por procedimientos astronómicos.

*Expériences opto-électriques.* Nuevo método de observación de los espectros de los metales alcalinos.

*Perfectionnement aux puratonuevres.*

*Dépense du zinc de la pile.*

*Rapport entre les distances des planètes.*

*Monografía paleontológica del piso óptico de Tortosa.*

*Estudio y cuadro sinóptico de los tiempos prehistóricos.*

*El piso «tenénico» y su fauna.*

*¿Vivimos en la época cretácea?*

*Le planète Vulcaín.*

*La región oriental de España en la época «miocena».*

*Nouvelles méthodes pour mesurer le grossissement des lunettes.*

*Ensayo de una descripción del piso «tenénico».*

*Principios de Geología y Paleontología.*

Etc., etc.

Podríamos enumerar otros escritos del mismo autor, que suprimimos por no hacernos pesados.

Si en lugar de tantas idas y venidas, el señor ministro de Instrucción dedicara algunos breves instantes (de los muchos que consagra á sus aficiones deportivas) á indagar los progresos y descubrimientos

científicos de los pocos sabios que en España han sido, no incurriría seguramente en semejantes lapsus.

Ni de vista conocemos á don José J. Landerer: le admiramos tan solo por sus trabajos científicos y le respetamos por su saber y por su modestia.

No acertando á comprender el in-calificable olvido del ministro de Instrucción pública, en el caso que nos ocupa, se nos ocurre tan sólo formular una pregunta:

¿Será, tal vez, que las preeminencias y distinciones que la Academia de Ciencias de París otorga á los verdaderos sabios (honra singular alcanzada por muy pocos) son incompatibles con las cruces que á destajo reparte Romanones?

AL LER WILL.  
Barcelona, Julio de 1902.

## Asuntos del día

Por primera vez en su vida separase—aunque por poco tiempo— el rey de su augusta madre. Bien justificadas están esas lágrimas de que nos habla el telégrafo en el momento de la despedida. Los sentimientos maternales de la reina debieron sobreponerse á todo en tan solemnes instantes, al pensar, sin duda, que aquella separación significaba el primer acto de su reinado, que, aunque repleto de lisongeras esperanzas, se halla todavía envuelto en oscuras nebulosidades.

Esas lágrimas; derramadas por la reina madre, merecen profundo respeto.

Ha llamado la atención que en la circular de Gobernación relativa al descanso dominical se califique á éste de semanal, en vez de dominical, que es como siempre se ha llamado y como responde á la idea que aquel concepto envuelve, especialmente en España.

Si con eso se ha querido establecer una distinción de escuela, el hecho resulta de una puerilidad impropia del Sr. Moret, á no ser que éste proyecte que el descanso tenga lugar los sábados, á estilo de los judíos, ó los lunes, como si todos los españoles fuésemos zapateros.

Algunos periódicos, con motivo de la disolución de las Congregaciones religiosas dedicadas á la enseñanza en Francia, ya dicen, con fi-

nes poco santos, que grandes núcleos de frailes atraviesan la frontera y se internan en España.

Las noticias oficiales son de que solo tres monges han entrado en nuestra nación.

Y es que aquí lo importa es hacer política, exacerbar las pasiones, saltando por encima de la verdad, y de todo.

¿Qué concepto más brillante se ha de formar de un país, en el que los que aspiran á dirigir la opinión se valen de medios tan bajos para conseguir sus aspiraciones!

## Las negociaciones con Roma

Dice *La Correspondencia* que, según parece, la reducción del clero catedral no ha de encontrar grandes dificultades en las negociaciones de nuestro embajador cerca del Vaticano, y que la amortización de las vacantes disminuirá el personal con la misma facilidad que en otros organismos ocurre.

Sobre esto de las negociaciones insiste *El Espanol* en que están paralizadas, sin que se vislumbre el propósito resuelto de activarlas, y hace notar que se dijo que el Nuncio visitaría en San Sebastián al duque de Almodóvar y que ambos celebrarían conferencias encaminadas á dar impulso á las negociaciones, y, en efecto, el Nuncio no ha ido á San Sebastián y el ministro de Estado regresa á Madrid, sin que se hayan, por consiguiente, celebrado aquellas conferencias de que un día y otro hablaban los corresponsales de los periódicos de Madrid.

Como monseñor Rinaldini regresa á la Corte, es de suponer que si el ministro de Estado no se empeña en prolongar su veraneo, pueda conferenciar allí con el representante de Su Santidad; pero aunque así sea, no sabemos qué influencia tendrán esas conferencias en el curso de una negociación que se sigue en Roma.

## LOS FRAILES FRANCESES

La persecución de que son objeto en Francia las Congregaciones religiosas, y que tan honda y gravemente ha perturbado los espíritus en la vecina república, ha dado lugar á que muchos religiosos abandonen el territorio francés.

La mayoría de los emigrantes se ha dirigido á Bélgica; algunos, muy

pocos, parece que han entrado en España.

Ha bastado esto, sin embargo, para que algunos periódicos se muestren alarmados, suponiendo que vamos a sufrir una especie de invasión de religiosos.

El Sr. Moret, con este motivo, ha telegrafiado á los gobernadores de las provincias fronterizas á Francia preguntándoles si han entrado ó no religiosos y disponiendo que den cuenta del número de los que entren, su sexo, puntos á que se dirigen y conventos en que se albergan.

Hasta ahora solo parece que se ha recibido contestación del gobernador de Gerona, participando la entrada de tres Hermanos maristas.

«Pocos son, muy pocos—dice comentando esto *El Imparcial*—pero como entran tres podrán entrar tres mil. No ha habido razón legal alguna para impedir que esos tres entren en España. Porque aunque el número de viajeros con cogulla no se modificará el estado de derecho.»

No creemos que los religiosos franceses vengan á buscar refugio en un país perturbado también por pasiones anticlericales como España, gracias á la política del Gobierno liberal, porque si bien éste no ha hecho otra cosa que autorizar en montón á las mismas Congregaciones que sólo estaban toleradas, es lo cierto que su conducta no constituye una garantía para nadie.

Aquí vivimos todos á merced de las turbas, sin que se haya dado el caso de que ni uno solo de los que en varias ocasiones han atacado á los conventos ó han impedido las procesiones haya sido castigado.

## UN TIMO NUEVO

En una carbonería de la calle de las Dos Hermanas de Madrid se presentó anteayer un sujeto, desahucadamente vestido, acompañado de una niña de ocho años:

El individuo, dirigiéndose al dueño de la carbonería, se expresó en la siguiente forma:

—Mándeme usted una arroba de carbón á la calle de tal, número tantos, piso cual. Nos hemos mudado hace dos días y, si me sirven ustedes bien, seremos parroquianos.

El carbonero apuntó las señas y prometió que el artículo sería inmejorable en peso y calidad.

—¡Ah!—exclamó el parroquiano.—Cóbrense usted la arroba.

Y alargó un billete de 50 pesetas. La niña, convenientemente alocada, entra en escena.

—No cambies, papá—dice,—porque mamá tiene cuartos sueltos en casa.

—No importa—replica el padre.—Cámbieme usted.

La niña insiste.

—Sí, cambie usted, porque tengo que hacer unas compras antes de ir á casa.

Y el carbonero, ó carbonera, tomó sin la menor desconfianza el billete (que era falso, claro está, pues de lo contrario no habría timo), y lo

cambió por buen metálico, descontando el importe de la arroba pedida.

El muchacho de la carbonería llevó la mercancía al domicilio indicado por el nuevo cliente, resultando que las señas eran tan falsas como el billete de 50 pesetas.

El carbonero, al descubrir el engaño, se fué á avisar á sus compañeros del barrio, resultando que á cinco de ellos ya los había timado por el mismo procedimiento.

## Crónica

### El «Diario»

En vez de agradecer nuestra oposición gubernamental contestando las censuras con razones, sigue su habitual sistema de replicar con cuchufletas impropias de todo partido serio y formal.

Dícenos que con ingresos de Agosto vá á pagarse el mes de Junio á los empleados de consumos, callándose los que acreditan tres y cuatro meses y las demás deudas, con lo cual no hace más que confirmar lo dicho por LA VERDAD.

Asunto tan grave como el déficit de un presupuesto no debe discutirse de soslayo, sino haciendo un estudio serio y razonado, y esto es lo que del *Diario* no podemos obtener, con lo cual pone de manifiesto su afán de ocultarlo, cuando su deber es decirle al país toda la verdad proponiendo á la vez los medios de remediar la deplorable situación porque atravesamos.

Cáculamos el déficit en 80.000 pesetas en el primer año de situación liberal y en 5.000 los meses siguientes que son cuatro. Total 100 mil pesetas. ¿Hemos exagerado? Pues rectifiquenos con datos exactos, máxime cuando basta una nota del contador señor Martínez, expresiva del importe de las obligaciones contraídas por esta situación y pendientes de pago (consumos inclusive) el 1.º de este mes; y otra de las cantidades recaudadas durante el propio período, correspondientes á la anterior situación conservadora (primer trimestre de 1901 inclusive) aplicadas á atenciones corrientes. Ya verá entonces el *Diario* lo modesto de nuestros cálculos, pues el déficit en vez de las 100.000 pesetas que hemos fijado alcanzará á 150 mil. ¿Es que se calla porque piensa reproducir sus campañas facciosas pidiendo, apenas esté en la oposición, que se paguen todas las deudas que legará el partido liberal al conservador?

No hay indignación mayor que la de no pagar puntualmente, ó no pagar, á los empleados sus modestos haberes. Es necesario que acabe este sistema que si pudo escusarlo alguna vez la falta de ingresos de la época del descubierto, no hay la menor excusa cuando los ingresos han escedido de mucho á lo que acreditan.

Lo que se hace con los empleados

esantes de la época conservadora más que indigno, es criminal, constituye un delito. ¿Pero quien vá pedir justicia en estos tiempos?

Y nuestras censuras son las mismas por no pagarse á los actuales. Como se puede exigir el recto y honrado cumplimiento del deber á los que disfrutando un haber insignificante y con descuento, acreditan cuatro meses y no encuentran quien les fie para comer, ó han de pagar un sobreprecio exorbitante?

No se nos eche en cara que también se les adeudaba durante la situación conservadora, (la mitad de lo que se les adeuda ahora,) pues hemos dicho y no nos cansaremos de repetir, que fué debido á la huelga de contribuyentes, gracias á las campañas facciosas del *Diario* aconsejando no pagar los repartos por ilegales, dando así á entender que los fusionistas no los reclamarían.

Pasa en Tortosa lo que en ningún país civilizado, y pasa sin que apenas se levante otra protesta que la nuestra, porque la conspiración del silencio es la más cómoda y lucrativa. La caja de los reptiles en todos tiempos fué generosa para los mudos.

Insistiremos un día y otro en este punto, pidiendo, exigiendo al Ayuntamiento, que pague preferentemente á los empleados de ayer y á los de hoy, aunque otros obtienen por juegos y diversiones satisfechas con el dinero de aquellos infelices.

### ¿Que será?

Ayer vimos al arquitecto municipal haciendo trabajos de campo junto al Ebro y travesías del puente. ¿A que se dirijen? ¿Podría decirnoslo el *Diario*?

### Plaza de Tetuán

Hemos de rectificar por culpa del *Diario*. No es cierto como dijo que se hayan regado los árboles de aquella, sin embargo de hallarse en el estertor de la agonía.

Como estos riegos imaginarios son las reparaciones de caminos de las *Coves del Llam*, *Bases den Fransa*, etc., etc.

Varios vecinos nos ruegan no cejemos en la defensa de aquella barrida digna de mayor atención.

### Lo sentimos

Sigue en estado gravísimo nuestro estimado amigo el reverendo don Victorino Barjau. Ayer, á las diez de la mañana se le administró el sacramento de la Extrema Unción.

Que Dios conceda al enfermo lo que más convenga á su bien espiritual.

### Nuevo médico

El ilustrado médico, nuestro querido amigo don Manuel Gimisó y Catalá ha abierto su despacho en la calle de Buenaire, número 10, piso principal, donde se dedicará al ejercicio de su profesión y especialmente á la curación de las enfermedades propias de las mujeres y de la infancia.

Los brillantes estudios que hizo siendo alumno interno de la facultad

de medicina de Barcelona y en el dispensario del Sagrado Corazón de Jesús, hacen confiar que nuestro amigo alcanzará tantos triunfos en su carrera como durante aquellos consiguió.

### A su destino

Acompañado de su distinguida familia, ha llegado á Tarragona el teniente coronel D. Ricardo Nouviles, que ha sido destinado al regimiento infantería de Luchana, en sustitución del señor Navascués.

El Sr. Nouviles es hijo del difunto teniente general del mismo apellido.

### El somatén de Tarragona

Según los datos que constan en la Capitania general de Cataluña, la provincia de Tarragona, tienen un Somatén armado compuesto de 4.532 hombres.

### Música en el Parque

Mañana de nueve á once de la noche, la banda *Lira Dertosenense*, dirigida por D. Manuel Daufi, ejecutará frente al café-Kiosko las siguientes composiciones:

- 1.º Pasodoble de la zarzuela *Las Zapatillas*.
- 2.º *España*, tanda de walses.
- 3.º Fantasía de la zarzuela *La Tempestad* (estreno).
- 4.º Mazurka de *La Verbena de la Paloma* (estreno).
- 5.º *Marina*, polka de F. Martínez.
- 6.º *El 5.º de Montaña* pasodoble (estreno).

### Pendonista

Se ha confiado el pendón de la próxima procesión de Ntra. Sra. de la Cinta á nuestro paisano y queridísimo amigo el laureado escultor don Agustín Querol.

### Horchatería

En el acreditado establecimiento de la Viuda de Tomás Royo encontrará el público, *horchata, café helado, mantecado, leche helada* y demás refrescos.

Se sirven con prontitud toda clase de encargos. Depósito de hielo.

### Partida

El miércoles, en el exprés, partieron hacia Barcelona la señora doña Jesusa Martínez viuda de D. Dionisio Calvo y sus hijos D. Jesús y don Ricardo el primero, ilustrado abogado y juez municipal del distrito de San Gervasio, saliendo á despedirles varias familias que les han acompañado en estos días en su aflicción.

### Enlaces

Esta mañana en el Sagrario de la Catedral han contraído indisolubles lazos el apreciable joven don Juan Fremont y Coll y la hermosa y distinguida señorita Rosita Ribás Coll, hija de nuestro muy querido amigo don José Ribás Cots.

Damos nuestra más cumplida enhorabuena á los nuevos desposados y á sus apreciables familias, deseando á la feliz pareja eternas felicidades é interminable luna de miel.

En la capilla del Santo Cristo de la iglesia de los Angeles de Barcelona se celebró el martes el matrimonio del joven don Antonio Pinazo hijo, del magistrado del mismo nombre que fué de aquella Audiencia territorial, con la bella señorita doña Elisa Subirats, hija de don José, médico de esta ciudad.

### ¡Señor Alcalde!

Nos referimos al accidental. Si en vez de ir la mayor parte de las veces en carruaje, se diera alguna vueltecita á pié por nuestras calles, especialmente las de los ensanches; vería Vd. qué vergüenza de polvo y de baches y muchas de ellas, aparte su mal estado, en qué lindos estercoleros están convertidas.

Unos cuantos hombres, la pipa de riego exhibiéndose cotinualmente por las calles como sería lo natural en estos tiempos, más higiene, algo, por no decir mucho, de grava y sobre todo un poco más de amor propio y prurito municipalesco y todo se arreglaría.

### El obrero Pitarch

Continúa en una clínica de Barcelona, habiéndosele practicado una operación quirúrgica que podemos calificar de heroica. Su respetable señora y hermana que ayudan á cuidarle, escriben abrigando alguna esperanza y dan detalles de aquella con los grandes sufrimientos del paciente, que al parecer tiene rota la espina dorsal.

Hasta la fecha el Ayuntamiento no le ha dado un céntimo á cuenta de las dos mil pesetas que le adeuda, ni la prensa se ha interesado por aquel desgraciado obrero.

¡Qué país!

### En la playa de Remolinos

Unos cuantos majaderos incomodan diariamente á las mujeres que en aquella se bañan. Rogamos á la autoridad envíe un dependiente para que los meta en cintura.

### Ulldecona

Se nos dice que el Alcalde de Ulldecona ha inventado un procedimiento ejecutivo, que dá excelentes resultados.

No sabemos en virtud de que concierto ó desconcierto, la dicha autoridad, pasando por encima del Jurado de riegos, no solo impone multas á los regantes, sin tener facultades para ello, sino que las hace efectivas del siguiente modo. Manda verbalmente comparecer á los acusados, si acuden les intima que en el acto paguen una ó varias multas en metálico, negándose á dar recibo; si no venden, sin abandonar la primitiva multa ó multas, les impone otra, por no haber comparecido al verbal llamamiento y la gente atontada con tantas multas, suele pagar.

Ya verán nuestros lectores que el procedimiento no puede ser más práctico. Si está ó no ajustado á la ley, el gobernador y el juez, tienen la palabra.

### Café del Parque

Se servirán mañana, domingo, en dicho café los siguientes helados: melocotón, mantecado, horchata y café helado.

Especialidad en jarabes de frambuesa, zarza, granadina, grosella, fresa y limón.

### Enfermo

Sigue de mucho cuidado nuestro buen amigo don Obdulio González cuyo restablecimiento deseamos con verdadero interés.

### Operación cirujana

Nuestro buen amigo el médico don Juan J. Cucala acaba de operar con feliz éxito á Josefa Ventura, de Mas de Barberans, de edad 35 años, extrayéndole un tumor carnoso de un kilo doscientos gramos, ó sean tres libras y que sufría hace nueve años, con la particularidad de no haber sufrido accidente alguno á pesar de ser operación de mucho traumatismo y haber sido llevada á cabo sin anestesia de ninguna clase.

Felicitemos al operador y á la paciente por el buen resultado.

### El crédito agrícola

La sección contenciosa del Banco Hipotecario estudia la forma en que podría ser aplicada la actividad de dicho Establecimiento al crédito agrícola, teniendo en cuenta su régimen estatuario, la legislación hipotecaria, el Código civil y la ley sobre sindicatos agrícolas.

### Rebaja de precios

Las compañías de ferrocarriles del Norte y M. Z. y A. han concedido rebaja de precios en los billetes desde Castellón á Tarragona y de Barcelona á ésta en las próximas fiestas.

### Títulos rehabilitados

La Gaceta de ayer publica una Real orden relativa á la rehabilitación de los títulos de marqués de Campmany y conde de Valcabra á favor de los señores Sabater y Franch.

### Maestra

Por el Rectorado y en virtud de concurso de traslado ha sido nombrada maestra en propiedad de la escuela elemental de niñas de Barbará nuestra paisana D.<sup>a</sup> Carmen Tallada Despax asignándosele el haber anual de 825 pesetas.

### Títulos detenidos

En la Secretaría de la Escuela Normal de maestros se hallan detenidos por deficiencias en la documentación los expedientes en solitud de título de los Sres. D. Juan Viñes Figueres, D. José M.<sup>a</sup> Montardit López, D. Jaime Bastida Ballvé, D. Marcelino Domingo y Sanpian y D. Manuel Brunet Escoté.

MIL PESETAS al que presente Cápsulas de Sandalo mejores que las del Doctor Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias. Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

### EL ORUJO DE LA UVA

## como alimento para el ganado

El orujo de las uvas contiene bastante proporción de materias nutritivas, especialmente nitrogenadas, y grasas; y tiene por último, una pequeña cantidad de materia azucarada que, por fermentación, da alcohol.

Todos los animales comen orujo con gusto cuando se les da bien conservado y en cantidad razonada; si se les da demasiado, produce indigestiones y congestiones cerebrales. Si el orujo está mal conservado, y sobre todo si se ha enmohecido, causa indigestiones y diarrea.

El procedimiento de conservar el orujo seco después de haberle desmenuzado es fácil, pero tiene el inconveniente de ocasionar una fuerte fermentación, que produce á veces el moho, si no se ha tenido la precaución de apisonarlo bien y cubrirlo, ya sea con planchas de madera ó con una capa de tierra. Al desmenuzar el orujo, cae cierta cantidad de pepitas, que se han de separar.

Estas pepitas son muy ricas en materia grasa, y se pueden secar para darlas á las gallinas, moderadamente en invierno. Para el ganado son menos útiles las pepitas, porque se digieren mal, y salen como entron, resultando un alimento perdido.

La cantidad de orujo que debe darse á cada animal, varía según su talla. A los bueyes se da de 2 á 2'5 kilogramos; á los carneros y cabras medio kilogramo. A los cerdos de 500 á 700 gramos; á los caballos un kilogramo.

Las indigestiones provienen de que se abusa muchas veces de la cantidad de orujo. Cuanto sea posible, si se tiene un cortapajas, se cortarán los orujos mezclándolos con tamos de cereales, paja cortada ó remolacha, á fin de obligar á los animales á no tragar rápidamente el orujo, para el cual son muy golosos.

Para los bueyes de engorde, se puede aumentar la dosis; solamente se vigilará si los animales parecen sofocados después de comerlo. En tal caso, conviene añadir sal á la ración de Glauber.

Desgraciadamente, hay una cosa que hace difícil el empleo del orujo; su conservación no es siempre fácil, y esto, como decimos, causa accidentes. Si al almacenar el orujo no se tiene cuidado en no dejar vacío alguno, ó bien si al tomar diariamente la raciones no se cubre con cuidado la provisión, aparece el moho con sus fatales consecuencias.

Cuando el olor á moho es fuerte, el ganado repugna el orujo; pero si es poca cosa puede emplearse para algunos animales, pero cesar de darlo á los que se dediquen á la producción de la leche; para los otros, se puede ensayar después de salpicados con agua salada.

Algunos han intentado conservar el orujo en agua, y parece están satisfechos de ello. Se desmenuza el orujo y se le coloca por capas en el lagar, después de espolvorearlo con sal, apretando bien cada capa, y luego, cuando se llega al alto de la mesa, se lleno de agua y se cubre con planchas de madera ó con piedras.

## Telegramas

Madrid, 1.

### «El Español»

El diario *El Español* publica en su número de hoy un extenso artículo ocupándose de las noticias que corren estos días relativas á la posibilidad de unirse Maura al señor Silvela.

El órgano de la política gamacista empieza por negar en absoluto que haya nada de dicha unión.

No obstante añade si Maura y el señor Silvela pudieran ponerse de acuerdo sobre ciertos puntos, entonces sería fácil la aproximación de ambos políticos y hasta resultaría también muy factible que el señor Maura aceptase una cartera bajo la jefatura del señor Silvela.

### AVISO IMPORTANTE GRANSASTRERÍA EL PROGRESO TORTOSA

Participa á su numerosa clientela y al público en general que acaba de recibir un grandioso surtido de géneros para la presente estación de verano de las mejores fábricas de Sabadell, en novedades, gustos y clases y también una grandiosa colección de géneros para trajes negros como son: Tricots, Estambres, Gergas, Bicuñas, Armures, Alpacas y Driles á precios reducidos en todas las clases.

No comprar sin visitar antes esta gran casa, que es la mas antigua en su clase y la que puede competir en precios.

Sastrería El Progreso 7 y 9, den Carbó, 7 y 9.

Librería, Papelería,  
Centro de Suscripciones, Objetos de escritorio, Objetos para regalos, Estampería, Imprenta, Casa Editorial y Litografía.

DE

### Arturo Morera Guijarro

Precioso surtido en retratos de S. M. el Rey Don Alfonso XIII de todos tamaños, precios y de todas las Casas Editoriales de España.

Angel 16 y 18, Tortosa.  
Talleres tipográficos, Ancha, 20 y 22.

## José Mangrané

MÉDICO CIRUJANO HOMEÓPATA, EX-AYUDANTE DE LA POLICLINICA DEL DOCTOR ROYO  
Consulta gratis de 10 á 12  
Mayor, 8, Principal, (Jesús)  
TORTOSA

## LONGINES

Alta precisión.—Construcción sólida.  
Grandes premios París 1897.  
Bruxelles 1897.—París 1900  
Relojería Climent, Rosa, 3  
TORTOSA

Zaragoza, impresor, Ancha, 20 y 22-Tortosa

SUCURSAL EN TORTOSA MAQUINAS **SINGER** PARA COSER TARRAGONA SUCURSAL EN  
 14, ANGEL, 14. RAMBLA DE SAN JUAN, 41

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis.

Recomendamos la máquina **BOBINA CENTRAL** para trabajos artísticos y uso doméstico.



**GRAN HOTEL DE FRANCOLÍ**  
 ESPLUGAS DE FRANCOLÍ  
**A CARGO DE JOSE VIDAL (a) CADET**  
 Cerca del Monasterio de Poblet. Abierto desde 1.º de Junio á 30 de Septiembre. Aguas ferruginosas. Uno de los sitios más sanos del mundo. Habitaciones espaciosas. Trato selecto. Preciosos sitios de recreo. Precios económicos.

# PERSIANAS FENIX

Con privilegio de invención

## DOMINGO ROLLÁN

UNICO REPRESENTANTE EN TORTOSA Y SU COMARCA

Ancha, 3 y Plaza Nueva del Vall, 12 (vulgo Plaza de Dalt)

Las persianas denominadas **FENIX** son de madera de haya y abarcan cuatro sistemas que son: de Librillo, Automáticas, Articuladas y Tablilla, reformadas; todas resultan elegantes, de sólida construcción y económicas.

### Se construyen toldos para cafés y otros establecimientos

con las Cortinas Articuladas, doblándose con el automático,

Resultando más baratos que los de lona

En el mismo establecimiento hay persianas de todas clases á precios sin competencia.

Se repintan y componen las usadas

### Taller de maquinaria y fundición de bronce, cobre y otros metales

DE  
**MONTAGUT Y ESCUDÉ**  
 ARRABAL DE FERRERIAS, TORTOSA

Especialidad en la construcción de **BOMBAS** para la extracción del sulfuro en las fábricas de aceite de orujo. Las hay de varias clases pudiendo extraerse desde 1.000 á 12.000 litros por hora.

PRECIOS ECONÓMICOS

**GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBÉRICA**  
 DE  
**JAIMÉ BELLAUBÍ**  
 BUENAIRE 16 Y 18 Y MONCADA 7.  
**TORTOSA**

El dueño de dicho establecimiento, deferente con su numerosa clientela, tiene el gusto de ofrecerles una selecta colección de géneros para trajes de alta fantasía, en la próxima estación, de las mejores fábricas de Sabadell é inglesas.



Gran variedad de trajes para niño, desde 2'50 pesetas

caballero, desde 20 pesetas

Completo surtido de piqués, alpaca, driles, panas y demás artículos á precios reducidísimos y baratos.

¡Probadlo y os convenceréis de lo dicho! -- Los encargos se sirven con rapidez.

